

# EL CRONISTA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Año I



San José, Costa Rica, lunes 9 de diciembre de 1907



NUM. 10

## LA BOTICA ORIENTAL

Se trasladará á la esquina donde estuvieron

LAS CIUDADES DE ITALIA

## CASA DE SALUD

DEL DR. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Servicio especial en asistencia de enfermos. Aseo esmerado. Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades.—Esta casa se trasladó desde el primero del presente noviembre al local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

## "Purificación"

Remedio contra las enfermedades de la sangre

DEPÓSITO: EN LA BOTICA DE PARIS

## ODIO HERMANOS

Prudencio Odio

José María Odio

PANADERÍAS: "LA SOLEDAD" y "LA ESTRELLA"

Envían pan á domicilio — Pan caliente á todas horas

TELÉFONOS: 147 y 286.—APARTADO 200



## Pagés y Cañas

Este conocido establecimiento que ocupó por muchos años la casa comercial extinta JUAN HERNÁNDEZ, se trasladó al espacioso local contiguo á "La Mascota," calle de la Estación del Atlántico, donde atenderá, como siempre, las solicitudes de su numerosa clientela.

## LA TEMPESTAD ESTABLECIMIENTO DE LICORES

Y ABARROTES

Propietario: M. ARMIJO y Co.

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

## La Zapatería de NIGRO y BENAVIDES

Ofrece al público el mejor trabajo que se elabora en Costa Rica. Materiales de primera.—Estilos modernos de Europa y Estados Unidos.

Se mandan libre de gastos en toda la República

SAN JOSE, COSTA RICA

## GUILLERMO NIEHAUS

(Sucesor de Luis Kruse) Agencias y Comisiones

SAN JOSÉ.—LIMÓN.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.

Oficina: en San José, Avenida Central Este, N° 200

## LA JOSEFINA

## GRAN PANADERIA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

## JOSÉ M<sup>a</sup> BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES  
SAN JOSÉ, C. R.

Detrás del Edificio Metálico, y frente á la Tip. Nacional.

## FRANCISCO E. FONSECA

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la «Botica del Comercio»

## RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente á don Federico Tinoco

## MARCIANO ACOSTA

ABOGADO Y NOTARIO

Avenida 2<sup>a</sup> Oeste, 25 varas al Este del Palacio de Justicia.

## NAPOLEÓN SANABRIA

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licdo. don Máximo Fernández.  
Avenida Central Este.—N° 260.

## PEDRO CALDERÓN N.

PROFESOR DE MÚSICA

AFINADOR Y COMPOSITOR DE PIANOS  
Garantiza el trabajo

## LORENZO PADOVANI

TALLER DE HERRERÍA

Calle 8<sup>a</sup> Norte

## AMELIA DE PADOVANI

OBSTÉTRICA ITALIANA

Paso de la Vaca, 75 varas al Norte del Mercado  
Calle 8<sup>a</sup> Norte

## DR. MARCOS ZÚÑIGA

Recuerda á sus clientes que en los días domingos atiende consultas solamente á las 9 a. m. y á las 12 m. OFICINA:—Botica Americana, frente al Parqucito del Carmen.

## LA NORMA Y EL SIGLO

TIENDAS DE NOVEDADES

MIGUEL TURULL

Importación directa de Pañolones y Chales de seda.  
BUEN SURTIDO  
DE SEDAS Y CASIMIRES

## TIENDA DE NOVEDADES

DE

MANUEL ROMERO

NOVEDADI + + + NOVEDADI

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París.

## LA FAMA

DE HERRERO HERMANOS

Especialidad en artículos de novedad para señoras y caballeros.—Completo y variado surtido en artículos para la estación lluviosa, CAPAS, PONCHOS, AHULADOS, PARAGUAS y SOBRETODOS AHULADOS.  
Agentes exclusivos de los afamados cigarrillos EMINENTES y de la cerveza HOFBRAU.

## GREMIO DE SOMBREREROS

Avisamos al comercio y particulares de esta capital y de provincias, que se ha abierto un TALLER DE SOMBRERERÍA, frente al Salón Boliche, en el cual se venden sombreros al por mayor y menor, á precios equitativos. También se arreglan sombreros de todas clases.—Octubre, 26.

## SASTRERÍA ITALIANA

DE SCAGLIETTI Y SOBRINOS

Especialidad en trajes de baile.—El muy famoso "Limpiador Universal" que quita cualquier mancha.—Un inmenso surtido de CHALECOS hechos, última novedad.

## LA GEISHA

Cantina situada frente á LA GRAN SEÑORA. Especialidad en cocktails. Toda clase de refrescos. Aseo esmerado. Salones reservados para damas y caballeros.

## PIANOS Y ARMONIUMS

ANDRÉ GAUCHERAND

Ofrece á este respetable público, afinar y componer pianos y armoniums ó sea todo instrumento de viento y cuerdas á un precio módico y se encarga de reformarlos como carpintero y charorarlés á la mano.  
Se encuentra en la esquina del mercado, frente á la oficina del Lic. don Luis Cruz Meza.  
El que ofrece esto ha trabajado por seis años en la fábrica de MR. ANDRÉ DELMOULY de Bordeaux y dieciocho meses en la casa de PLEYEL de París.

## SE VENDE

una finquita á poca distancia al Sur de la Iglesia de Curridabat, constante de poco más ó menos 4 1/2 manzanas de café y 1 1/4 de potrero. Tiene adentro el Río Tiribí y una vertiente de buena agua de invierno y verano y con magníficas vistas que lo hacen muy apropiado para hacer una vivienda. El clima es de lo mejor del país.—Para pormenores dirjanse á don JOAQUÍN LLINAS.

## LUIS V. AZUOLA

TIENDA NOVEDADES

Esquina frente al Banco de Costa Rica

## DESDE SARAPIQUI

Aunque extranjero, señor Director de EL CRONISTA, deseo dejar oír mi voz, aunque haya guardado silencio en espera de que algún vecino de esta aldea lo hiciera por la Prensa, para que el público se enterara del cambio de situación de estos lugares.

Esto se le debe al Supremo Gobierno por el acertado nombramiento del actual Agente Principal de Policía, recaído en el señor Julián Alfaro, quien es muy progresista, y con el apoyo del Director General de Obras Públicas, don Luis Matamoros, y don Daniel González Viquez, tienen todos ellos los caminos en tan magnífico estado que no sólo se pasa á caballo, sino que de "Cariblanco" para adentro han estado pasando carretas con carga.

Del "Chilamate" al "Muelle" se está terminando un nuevo camino por Puerto Viejo, que queda completamente carretero.

La sección entre "Cariblanco" y San Miguel está compuesta en carretera, por lo que muy pronto se verán entrar carretas del interior hasta el muelle.

Al consignar estas líneas lo hago con el objeto de que el Supremo Congreso de la República se entere de que lo votado para el camino de Sarapiquí se está invirtiendo con provecho y con mucha economía, y que si los señores diputados tienen á bien votar otra cantidad para la conclusión y la conservación del camino, se harán más namantan con esa vía de comunicación una zona riquísima y llamada á representar importante papel en la agricultura nacional.

También envío las gracias al señor Cura don Rosendo Valenciano, por su visita á este pueblo, que dió tan buenos resultados, y que hemos tomado en cuenta su patriotismo y desinterés, porque, sin cobrar, ha bautizado muchos cholitos y casado á muchos que aman á sus hijos con amor entrañable y que no podían gozar de la consideración social de llevar el nombre de su padre.

Hoy ya pueden muchos hijos representar ante la ley; y por eso brindo las gracias por su buena voluntad al señor Valenciano, deseándole salud para que pronto se deje ver por estos lugares, donde tan agradecidos ha dejado á los vecinos.

La aldea de Sarapiquí se halla de plácemes; nunca se notó el movimiento de hoy, pues hemos tenido transeuntes que han salido completamente entusiasmados de nuestras planicies que se prestan para enriquecer á cualquier agricultor, máxime con los caminos que están al quedar completamente abiertos, ofreciendo al viajero completa comodidad y gratas impresiones con las vistas de sus espléndidos panoramas, dignos de fotografiar por artistas amantes de nuestra naturaleza tropical.

Le escribiré dándole nuevos datos en próxima oportunidad.

FRANCISCO SALISETE

## CASA DE SALUD

En esta casa se necesita una enfermera. Se prefiere si es extranjera.—Se le paga muy bien.

## MUEBLES

En Curridabat vende un juego completo de muebles don Manuel A. Gutiérrez.—El precio es de ocasión.

## ISIDRO MARÍN CALDERÓN

ABOGADO Y NOTARIO

75 varas al Este del Banco Anglo Costarricense

## DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

# "EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR,

Miguel A. Salazar,

Avenida 2ª Oeste

ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

OFICINA:

Av. Central, 75 varas al E. del Banco Anglo Costarricense

CONDICIONES:

Saldrá todos los lunes

Suscripción 3 meses. . . . . ₡ 1-00

## HACEMOS JUSTICIA

Si hubo un gobierno sombrío, de rastros nefandos, de inacción en el sentido más absoluto de la palabra, y desastroso además; si hubo un gobierno que oprimió a la institución del periodismo, llegando hasta la pichicatería de arrebatarle una concesión legada por otra administración liberal, como fué la de revocar el descuento del 75% que sobre los despachos telegráficos de y para los periódicos se había concedido, á más de atentar contra el derecho que el público tiene á leer las noticias cablegráficas pagadas por el Erario; si hubo quien llegara hasta ese extremo de ruindad de sentimientos, hoy hacemos justicia al Gobierno por haber accedido favorablemente á la solicitud presentada por varias empresas periodísticas para que se restablezca el descuento de 75% sobre los despachos telegráficos.

Esa disposición, y el procedimiento de dar por la Prensa las explicaciones á que el público tiene derecho cuando con justicia se lanza un cargo por defectos administrativos, en vez de recurrir á la cadena opresora de la actual ley de imprenta, como ha pasado con el caso Municipalidad del cantón de Poás nos hace creer que el gobierno entra por un sendero de ecuanimidad que puede encaminarlo, andando el tiempo, á más felices disposiciones que vayan poco á poco desvaneciendo los rasgos de hostilidad bien marcada y bien injusta contra el periodismo, trazados desde el comienzo de su mando, y ojalá sean augurio feliz de futuras derogatorias de otras tantas disposiciones que llevan el sello de tiranía y de opresión.

Costa Rica, país culto, pacífico y trabajador, tiene predisposiciones muy favorables nuestros planteles de enseñanza. De sus aulas surgen con mucha frecuencia inteligencias claras y puras y corazones sanos, que se revelan desde los primeros grados y hasta recurren, en el desborde de sus entusiasmos, á dar sus impresiones por la Prensa. Lo demuestran los artículos publicados últimamente por el joven José Albertazzi Avendaño, y tantos otros que en edad precoz han descollado en la carrera que conduce á la intelectualidad.

Pero esos corazones sanos, esas inteligencias claras y puras, despliegan sus aptitudes en un ambiente intoxicado, porque al dar los primeros pasos en el azaroso campo de la publicidad se encuentran, como los hijos de los presidiarios, con el estigma de una ley de imprenta que los ata moralmente al poste de Prometeo, donde están expuestos al furor de los buitres de la adulación.

Al hacer justicia al Gobierno, por su liberal acuerdo restableciendo la semifranquicia telegráfica en favor de la Prensa, cosa que le honra, tenemos entendido que acaricia la idea de abrir de par en par—como lo merece nuestro periodismo en general discreto, sereno y culto—las puertas de la libertad derogando la actual ley de imprenta ó cambiándola por otra más en consonancia con nuestro modo de ser actual.

MIGUEL A. SALAZAR

## EN EL HABER DEL GOBIERNO

Con gusto vamos á consignar á favor del Gobierno, una partidita ya que tanto le hemos apuntado al debe.

La *Gaceta* de esta semana ha estado de leerla.

En el número del martes pasado nos dió explicaciones acerca del por qué no se habían entregado los fondos pedidos por el Ayuntamiento de Poás. La excusa, si no es justa, lo parece. La verdad es que desde que se inventaron las excusas nadie procede mal y no sería el Gobierno quien no pudiera darlas á pedir de boca y á satisfacción del pueblo á quien nos es difícil convencer.

Lo que reconocemos en el Gobierno es la atención que nos dispensa al darnos explicaciones de sus procedimientos, cosa que en verdad no esperábamos á pesar de que es su obligación hacerlo.

Después viene *La Gaceta* engalanada con el Reglamento porque se han de regir las "Juntas de Agricultura," que pronto serán creadas en todos los cantones de la República.

Aunque deficiente, viene á llenar una necesidad que desde hace tiempo se hacía sentir. Creemos que esa es la vía más expedita para impulsar debidamente la Agricultura y obtener resultados prácticos en ese ramo tan importante.

No sabemos por qué el Gobierno se limita á crear Juntas Agrícolas solamente en los cantones, dejando á los distritos, como cosa secundaria, cuando en verdad, los hay de gran importancia Agrícola, ya por el incremento de sus cultivos, por la extensión considerable de su jurisdicción ó por el número de sus habitantes, principalmente, los que forman el cantón de San José.

De todos modos, la disposición que reglamenta las atribuciones y deberes de las Juntas de Agricultura,—que oportunamente han de ser nombradas—merece aprobación entusiasta de parte de la Nación entera, por ser una medida que ha de ser provechosa en bienes para las personas que se dedican á cultivar la tierra y que ha de favorecer prácticamente al país en general.

Y sin levantar el lápiz del renglón, hemos de reconocer también la bondad del decreto publicado en el mismo Diario Oficial y que viene á prestar un gran servicio á las empresas periodísticas, sobre todo á los diarios noticiosos.

Es este el mejor medio de favorecer los intereses periodísticos de Costa Rica y la manera de corresponder más finamente á sus importantes servicios en bien de la causa que sustentan.

Si el Gobierno continúa por ese sendero que su negada al poder dejó en el ánimo de la mayoría de los costarricenses, y nos evitará tener que censurarle á cada rato las disposiciones que de él emanan.

P. P. GIL

Para los efectos de ley,  
MIGUEL A. SALAZAR

TRABAJOS en el Registro de la Propiedad y toda clase de datos suministrará á los pueblos la NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar.

## LO QUE GASTA EL GOBIERNO

### Cartera de Guerra

Aún á riesgo de desairar á *El Independiente* que tan partidario del militarismo se muestra, sin que presente razones y argumentos que justifiquen la necesidad de mantener ejércitos en Costa Rica, continuamos en el yunque demostrando que se debe á todo trance suprimir esa fuerza que sangra el Tesoro y que causa gravísimo daño á la agricultura, porque le roba sus más robustos brazos para tenerlos en la inacción sin provecho ninguno.

Cree *El Independiente* que es preciso instruir en el manejo de las armas á todos los ciudadanos y tenerlos preparados para la defensa de la patria, y que es una verdad como un templo, la fórmula de que si se quiere paz hay que prepararse para la guerra.

Si eso fuera cierto, el Japón y Rusia hubieran sido ejemplo, pues ambas se ve que tenían grandes preparativos y sin embargo, la fórmula ésa no sirvió. Lo mismo lo estaban Honduras y Nicaragua, y, no obstante, ya sabemos el resultado.

Descartemos esa frase, muy bonita como sofística, pero que por lo mismo, ninguna verdad encierra, y busquemos para Costa Rica el medio de echar abajo ese pulpo llamado militarismo, que en vez de extinguirse se arraiga cada vez más, creando prosélitos hasta entre los artesanos que ya se cons-

tituyen en *Clubs* para dedicarse voluntariamente al aprendizaje de matar á sus hermanos, de inutilizar á sus semejantes y destruirlo todo.

¿No sería más conveniente enviar á los pueblos, á militares entendidos que den instrucción á los reclutas los domingos, ya que no se puede prescindir, según *El Independiente*, de adiestrarse en el arte de la guerra? ¿No sería más ventajoso para la Nación, desde el punto de vista económico y moral?

Todo se puede hacer con tal de que el Gobierno quiera; con tal de que se le convenza de que aquí no se puede echar abajo un gobierno por más inconstitucional que sea; con tal de que el gobierno se sobreponga á esa nerviosidad innata en los gobernantes de estas Repúblicas que los hace ver un enemigo en cada ciudadano y un ejército en cada grupo que se sitúe en una esquina. Temores pueriles son esos, dado nuestro modo de ser y el hábito que nos distingue de pueblo sumiso y amigo de la paz.

Por otra parte. ¿No cree el gobierno que esos cuarteles situados en lo más céntrico de la capital, rebosando de pertrechos de guerra, son una amenaza constante para los habitantes de San José? ¿Ha olvidado, que no hace muchos años el Cuartel Principal estuvo á punto de ser pasto de las llamas, con motivo del incendio ocurrido en el almacén de Lewcowickz?

¿Qué hubiera sido de nuestra hermosa capital si no se logra detener y localizar el fuego y éste hubiera invadido el cuartel!

Todas estas consideraciones deberían influir en el ánimo de los que manejan el país para que se resuelvan á suprimir los cuarteles y ese gasto inútil en sostener tanto militarote.

Esté seguro el gobierno, de que si es respetuoso á la ley; si en vez de hacer gobierno de círculo se decide á gobernar con los hombres honrados que no buscan medio personal sino el positivo bien del país; si en vez de proteger la vagancia sosteniendo el militarismo; si en vez de invertir las rentas en favorecer adeptos, las distribuye equitativamente en todos los pueblos de la República, dedicando especial atención á la agricultura fomentando su desarrollo, mejorando las vías de comunicación, estableciendo lo que se llama buenas carreteras de verdad y construyendo puentes fuertes y seguros etc., etc., entonces se encontrará en cada ciudadano un soldado leal, dispuesto á defender incondicionalmente á los que en vez de mandatarios deben ser fieles acatadores de las leyes y servidores del pueblo.

P. P. GIL

Para los efectos de ley,  
MIGUEL A. SALAZAR

AL COMERCIO y particulares ofrece sus servicios para el cobro de cuentas, la NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar.

## ABONOS GENERALES

Se llaman abonos generales los que suplen á las tierras todos las constituyentes que ponen en movimiento las plantas en el período de su vegetación y que contienen los elementos orgánicos é inorgánicos que existen en ellas, y reuniendo estas condiciones, podemos decir que son los de más valor.

Forman los abonos generales, los estiércoles de establo, los detritos animales, vegetales y de las ciudades, y los residuos de plantas que se entierran verdes para su descomposición.

Pero estos abonos para que cumplan sus funciones debidamente, deben ser depositados en hoyos con base impermeable ó protegidos con cobertizos para su fermentación y descomposición, pues antes de esta transformación sus funciones son negativas.

La *materia fecal* es el abono orgánico más rico, conocido por reunir todas las sustancias orgánicas necesarias

al desarrollo de las plantas. Tiene la ventaja sobre las otras clases que no lleva semilla ninguna á las tierras.

Aquí se le trata con mucha repugnancia por su olor fétido, y ningún uso se hace de él. Sin embargo, su desinfección es muy sencilla y de muy poco costo. Basta preparar una disolución de ácido fénico al 1% y un poco de cal ó carbón pulverizado. Con una botella es suficiente para desinfectar los excrementos de una familia.

Esta materia puede aplicarse á los suelos antes ó después de sembrarlos.

Los *estiércoles* están compuestos de los excrementos y orines de los animales domésticos que se alimentan de los establos, y de la paja que les sirve de cama.

Este abono es, sin duda, el más importante de todos y con el cual se puede contar en toda explotación rural; contienen todos los elementos que constituyen las plantas y por esto es apropiado á sus necesidades y exigencias; modifica las propiedades físicas de los terrenos, disminuye la mayor tenacidad de los suelos arcillosos y convierte en menos ligeros y más frescos los arenosos.

Además, es el único abono que se puede obtener con más economía en toda empresa agrícola y en suficiente abundancia para satisfacer las necesidades del cultivo. Por esto el sabio Boussingault, dijo con toda propiedad que se podría juzgar de la industria y grado de inteligencia de un cultivador, por los cuidados que este prestaba á los estiércoles.

Los *animales muertos*, en putrefacción, proporcionan abonos activos y son ricos en sustancias azoadas y fosfatadas.

Los animales que mueren en los campos, en vez de abandonarlos á los gallinazos (zopilotes) sería muy conveniente picarlos y colocar los trozos en hoyos cubiertos con una ligera capa de cal. Cuando llegue la putrefacción se extiende en las tierras de labranza para que se efectúe la desorganización y produzca sus efectos.

Entre nosotros es verdaderamente lamentable ver como se desperdician estos abonos; algunos agricultores porque no se toman el cuidado de recogerlos; y otros, que si los amontonan los dejan abandonados al aire libre en los campos, donde se evaporan la mayor parte de las sustancias fertilizantes que contienen, ó son lavados por los fuertes aguaceros, despojándolos de sus elementos solubles que son de mucho valor y de potente acción nutritiva para las plantas.

Lo propio sucede con los abonos verdes, pues éstos son amontonados igualmente á la intemperie donde pierden su riqueza y la gran cantidad de ázoe que contienen. En algunos países se cultivan especialmente las plantas leguminosas con el fin exclusivo de cortarlas y enterrarlas para restaurar la fertilidad de las tierras agotadas. Figuran en esta clase como de más valor, los rábanos, las arbejas, los frijoles, especialmente el de vaca, *cowpea*, y el de palo, *cajanus indicus*, las habas, los guisantes, el trébol y los zacates en general. Pero estas plantas deben cortarse con el fin indicado, durante la florecencia, pues en este período es cuando más jugos fertilizantes contienen, porque no han surtido el esquilmo que les acarrea la fructificación.

El mismo procedimiento es aplicable á las malezas ó plantas *adventicias* (1) que se producen con tanta profusión en las tierras cultivadas, teniendo el cuidado de enterrarlas antes de que semillen; pues enterrarlas con semillas sería fomentar su propagación.

Por la copia,

UN AGRICULTOR

(1) "Adventicias."—Plantas silvestres, que crecen espontáneamente sin ser sembradas. La yerba natural que brota de la tierra en medio de los cultivos.

## DEL MOJON

El próximo domingo, se celebrará un turno que á juzgar por los preparativos que se hacen será espléndido. El producto de lo que se recolecte se destinará á reparaciones del Templo.

El Comisionado General es don Marcos Quirós, persona entusiasta que sabrá darle al turno gran realce y sacarle una utilidad en favor de la Iglesia.

Las comisiones están divididas por distritos y cada una está compuesta de caballeros y señoritas que hacen esfuerzos cada cual en la parte que le corresponde para que el resultado sea satisfactorio. Una escogida banda de música, amenizará la fiesta.

Ya lo saben los josefinos para que se dirijan ese día á pasarlo divertidos en San Pedro y á contribuir con su óbolo para tan piadoso objeto.

—Se hacen preparativos para dar comienzo á las cogidas de café, pues, aunque disperejo, ya comienza á madurar.

—El jardinecillo que está á la izquierda de la Iglesia merece que se le arregle con arte y cuidado. La Junta podría empeñarse en hacer un parquecito en vez de tener aquellas matas amontonadas y sin podar.

CORRESPONSAL

## GACETILLAS

Parece mentira que haya en el Mercado de esta ciudad un establecimiento completo en su ramo de tal modo que nada deja que desear. Si fuéramos nosotros tan yanquistas como lo es la Junta de Caridad de San José que hace imprimir sus números de lotería con leyendas en inglés, para que se sepa que los señores de la Junta y hasta el mismo Tesorero desean que el público se entere de que vamos para yankees, diríamos que el establecimiento en cuestión, el modelo en su clase debiera llamarse *boutchery* y pertenece al señor don Ercolo Canossa quien, al estilo europeo usa sus estantes cubiertos con mármoles legítimos de «Carrara»; herramientas que se apartan del estilo antiguo; despacho esmerado; aseo, limpieza, conciencia en las pesas y en el bulto etc, amén del surtido de golosinas y víveres, entre las que se cuentan carne de ternero (diariamente) carne de res, filetes italianos legítimos de importación directa de Génova, mortadelas, frutas en conservas, frijoles, garbanos, queso parmesano y... no tiene usted plata bastante para surtirle de qué comer.

—Uno de nuestros corresponsales de Puntarenas tuvo la bondad de contarnos que don Clodomiro Sibaja goza de la simpatía de aquellos moradores, por su carácter afable y por su disciplina militar, que obedece á un sentimiento de rectitud y honradez. Nuestro estimado colega de *El Pacífico* acogió la idea lanzada por nuestro corresponsal, y haciéndole justicia al Teniente Coronel Sibaja, pide que se le incluya en el número de los que merecen ascensos á Coronel efectivo. Por las referencias que tenemos del señor Sibaja, apoyamos la idea, y ojalá que por sus méritos personales sea favorecido con el honor de ser incluido en el número de aquellos á quienes se propondrá para el ascenso á Coronel.

—Atilio Bertolini, conocido empresario en construcciones y en todo trabajo de carpintería y herrería, ha tomado á su servicio á un artesano italiano, recientemente llegado y muy entendido y competente en toda clase de trabajos de carrocería. Nuestros favorecidos pueden encontrar en el hábil italiano señor Magnolio Riberto, la manufactura de ruedas y ejes, desde los más ordinarios hasta los más delicados, es decir, ruedas de carretas, volantas, coches, automóviles y demás vehículos inventados y por inventar, todo á precios verdaderamente bajos.

Merece felicitación don Atilio Bertolini por la suerte que ha tenido al adquirir para sus empresas á tan hábil operario.

—Desde hoy quedará instalada la empresa de *La República* en el elegante y espacioso edificio conocido con el nombre de «La Arena». Felicitamos á la empresa por la adquisición de tan buen local.

—Hemos sido favorecidos con un hermoso almanaque, por el amigo Alsina, ese artista de la imprenta que en realidad es el que más esmero pone en las obras que se le encomiendan. El almanaque para escritorio que este año ha impreso Alsina y que obsequia á todos sus favorecidos, es de mucha utilidad y revela el buen gusto y la excelencia de las obras que salen de sus talleres. No cesaremos de recomendar, por la prontitud, nitidez y cumplimiento, la imprenta de Alsina.

—El próximo 24, día de Nochebuena, contraerá matrimonio el activo encuadernador don Rubén Sanabria León, con la virtuosa señorita Clemencia Mora. Nos anticipamos á felicitar á la futura pareja.

—La barbería que antes fué de don Rigoberto Castillo, junto á las «Ciudades de

Italia» por el lado Oeste y frente al mercado, pasó á ser propiedad del señor don Bartolo Serra, quien no ha omitido gastos para que en el servicio tengan los clientes toda clase de comodidad, aseo y esmero. Además están allí para servir á sus parroquianos el incomparable y festivo Cuchú, el hábil Valentín Acedo y el popular Román Rivas. Con el nombre de «La Nueva Barbería», este establecimiento se ha trasladado, últimamente, contiguo al local del conocido hotel del mismo señor Bartolo Serra.

—Bastante delicadas de salud estuvieron en la pasada semana las estimables señoras doña Simona M. de Acosta y doña María R. de Escalante. Deseámosles su completo restablecimiento.

—Antier fué operado en la Casa de Salud del doctor Toledo López, fray Vicente. Este establecimiento que cuenta hoy con todos los instrumentos de cirugía, tiene una gran clientela.

LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar necesita comprar varias casas en esta capital.

—En la semana entrante ó á principios de enero deben llegar al país un número considerable de obreros que abandonaron los trabajos del Canal de Panamá debido al mal trato y pésima alimentación. En nuestra Agricultura encontrarán buen empleo esos brazos acostumbrados, casi en su totalidad á las faenas agrícolas.

—Nos informan muchos de los peones recién venidos de la línea atlántica que en las fincas situadas en esa región muchos de los mandadores ó dueños les rebajan de sus sueldos los días que no trabajan por causa de lluvia, cobrándoles la alimentación. Nos parece injusto este proceder máxime, cuando en algunos lugares, sólo ganan para comer y medicarse.

—En San José, la Junta de Educación repartirá juguetes á los alumnos pobres. *La República* levanta una suscripción para regalar juguetes á los niños que no tengan con qué comprarlos. Esa conducta debieran imitarla las sociedades de beneficencia y las Juntas de Educación de las provincias y pueblos. Es tan triste contemplar el espectáculo que presentan los niños pobres al ver los juguetes que lucen los hijos de las personas acomodadas!

—«La Gran Señora» es uno de los establecimientos más frecuentados no sólo por la variedad de los artículos sino por su baratura y buena calidad. Los que quieran lucir bueno y barato recurran á la tienda situada á 100 varas al Norte de la Catedral.

—Antier se verificó el matrimonio del joven don Félix Castellón empleado muy antiguo del Ferrocarril de Costa Rica, con la apreciable señorita Anita Madrigal. Que sean felices.

—Precedente de Grecia estuvo entre nosotros don Macedonio Padilla, activo empleado de la casa de don Adolfo Peralta.

—Bananos. No son los que se exportan de la línea Atlántica y que se venden á peso de oro en Europa y Estados Unidos, tan buenos como los *bananos cocteles* que tan populares se han hecho en el no menos popular establecimiento de don Gabriel Coronado, esquina Suroeste del Mercado. La verdad es que quien los prueba por primera vez corre peligro de ser un *vicioso* aunque proteste de no serlo como cierto *cholo* que como pilatos se lava las manos.

—Ayer llegó de Panamá un amigo nuestro y nos manifestó que en aquella República se vendían muy bien los números de la lotería del Asilo Chapuf, que se jugará en esta capital el primero de Enero; que aun es cierta la noticia que da un periódico de esta capital con respecto á la gravedad de Paco Ruiz ex-Administrador del Teatro de Variedades, pues hace seis ó ocho días que lo vió muy contento en vísperas de partir para la América del Sur.

—Este año regalará la Cervecería de Traube un elegante almanaque á sus clientes, los cuales fueron enviados de Alemania por el simpático y espléndido propietario de ese establecimiento. Que no nos olvide el culto caballero don Rodolfo Traube.

—Pronto recibirá de los Estados Unidos la acreditada empresa de Carrajes del machito Axel Landengreen un hermoso *landau* para completar el gran servicio que tiene, insuficiente muchas veces, dada la demanda. Empresarios como don Axel deben ser protegidos por el público. Por sus finas maneras y humanos sentimientos es apreciado de los que tienen necesidad de ocupar los servicios de su funeraria y carrajes.

—Hemos oído decir que muchos se preparan para acompañar al señor Presidente en su próximo viaje á la provincia de Guanacaste. Somos enemigos de toda quijotada y nos repugnan los tipos que quieren explotar toda ocasión. El señor Presidente debiera no admitir en su compañía sino los indispensables para sus servicios, pues no está la Magdalena para tafetanes.

—Nos han manifestado, personas entendidas, que la cerveza que fabrica Richmond, es tan buena como la que se importa de Milwaukee. La cerveza de Richmond, que se vende al ínfimo precio de diez céntimos de colón, tiene, además de su buen gusto, la ventaja de ser esterilizada.

—El sábado estuvo en esta capital el señor Domingo Murillo, vecino de San Pedro de Poás, acompañado de su señora, á quien con muy buen éxito está tratando el doctor Arrea de una enfermedad de la vista. Ojalá que pronto mejore la señora. Nuestro amigo Murillo nos manifiesta que *EL CRONISTA* tiene mucha aceptación en San Pedro, cosa que agradecemos.

—Agradecemos la fina atención que nos ha dispensado la señora Gervasia v. de Her-

nández al invitarnos al matrimonio de su hija Valentina con don Bernardino Sevilla. Este joven español, honrado y laborioso, ha logrado con sus esfuerzos y economías, acumular un pequeño capitalito con el que, indudablemente, contribuirá á hacer más dichosa la vida de su hogar. Nuestras felicitaciones para los futuros esposos.

—La panadería «La Josefina» de don Alberto Odio, es indiscutiblemente la que más trabaja y más vende. Don Alberto Odio es un bravo luchador que no se detiene ante las competencias y pone siempre toda su atención al negocio, que en tan buen pie, ha logrado establecer. El pan de «La Josefina» es el más bueno y el más grande.

—En San Pedro de Poás contrajo matrimonio la simpática señorita Liduvina Rodríguez, hija de don Fidel, con el telegrafista del lugar. Les enviamos nuestros parabienes, deseándoles interminable dicha en su nuevo estado.

—Entre nosotros estuvo don Timoleón Galindo, procedente de Poás.

—Para New York, á donde lo llaman á ocupar un importante puesto en el comercio, partió ayer nuestro viejo amigo don Alfredo Blén. Feliz travesía le deseamos.

—Hacemos nuestros los siguientes conceptos de *La República*, diario importante de esta capital:

«Duelo.—Con verdadera pena tenemos que registrar la defunción de doña Dorotea v. de Aubert, esa noble europea, que viniendo en compañía de su esposo don Víctor Aubert Martín, hace varios lustros, compartió con él todas las vicisitudes de la vida, fundando un hogar de cuyo tronco se han separado varias ramas, para formar otros nuevos, todos ellos dignos de consideración y estima.

Cuando el anciano, fatigado de la vida, abandonó á su compañera, ésta, como el ave herida en el bosque, sintió la nostalgia del cielo. Y aunque tenía vigor suficiente para resistir algunos años más, la orfandad le hirió en pleno corazón y poco á poco su existencia fué consumiéndose hasta que la llama de luz se extinguió por completo para iluminarse en otros mundos de esperanza y de consuelo.

Doña Dorotea v. de Aubert ha rendido su jornada y encontrará en el azul del cielo el premio que merecen su constancia, su amor al trabajo, su humildad y su cariño al nido que aquí formó y donde le lloran amargamente sus hijos.

Quédele á ellos el consuelo que su orfandad será alumbrada por la huella luminosa de las virtudes domésticas de su señora madre, cuya muerte deploramos sinceramente.»

—Pueblo dichoso.—El cantón de Poás es un pueblo feliz, si es que en el dinero consiste la felicidad. Durante el mes de setiembre le cayeron á los vecinos de ese cantón más de cien mil colones así: 58 mil, producto del remate de tierras baldías; diez mil, de un premio mayor de la lotería, obtenido por el laborioso y honrado muchacho, vecino de San Pedro, Carlos Herrera; y más de cincuenta mil colones, producidos en dulce que actualmente, á pesar de la baja, deja grandes rendimientos. El dulce de San Pedro se vende todavía á 54 céntimos, cuando hace dos ó tres años alcanzó una baja hasta de 16 céntimos por atado. El dulce está haciendo la felicidad de los pedreños quienes ignoran por completo lo que es miseria.

—Ayer se verificó en el Colegio Superior de Señoritas, el reparto de certificados á las alumnas que han terminado felizmente el quinto año y cuyos nombres son los siguientes: Emelina Piza Lara, Graciela Chavarría Zamora, Adriana Echeverría Pinto, Clemencia Serrano Thompson, Cristina Castro Carazo, Catalina González Rucavado, Adelia Carranza, Emilia Salazar, Lidia González, Andrea Venegas, Atilia Montero, Matilde Aguilar Soto, Leticia Fonseca, Carmen Zamora, Argentina Bonilla, Marcelina Bejarano, Modesta León, María Isabel Dobles, Nelly Mora, Nemesia Bolívar y María del Rosario Brenes Soto.

—El Licenciado don Carlos M<sup>a</sup> Jiménez se encuentra bastante enfermo á consecuencia del asma que sufre. Nuestros deseos son que se restablezca pronto el amigo Jiménez.

—Almanaque.—Es indiscutible que el mejor almanaque arreglado para el meridiano de Costa Rica es el de don Pedro Nolasco Gutiérrez. El año pasado no tuvo fondos este buen ciudadano con que hacer la edición de sus pliegos; pero este año encontró un bondadoso amigo que lo estimulara y ya está al terminarse la edición de su almanaque para 1908, con importantes anotaciones. El trabajo se hace donde Alsina y en la semana entrante será puesto á la venta.

—José María y Prudencio Odio son dos excelentes muchachos que, aunque se les considera como costarricenses por uno y por otro, llevan en las venas sangre de empresarios inquebrantables y decididos. Ellos se han quedado solos con la panadería «La Soledad», cuyos productos en nada desdican de los mejores del país. La panadería «La Soledad» es digna, pues, del favor público y con mucho gusto la recomendamos.

—El almacén «La Proveedora», de don Andrés Sandoval, ha recibido grande impulso durante el último año. Dentro de poco podremos decir que el señor Sandoval ocupa puesto entre los más grandes importadores de este comercio. Últimamente recibió un fenomenal surtido de platos de china que, vacíos no más, abren el apetito. Visítense «La Proveedora» y se encontrará fineza y honorabilidad á carta cabal.

—En el Teatro de la Soledad se están exhibiendo las magníficas vistas del Cinematógrafo «Pathe», aparato estrenado el jueves último por los señores Bermúdez & C<sup>o</sup> Sus vistas completamente nuevas, son interesantísimas.

—Las fiestas cívicas de esta capital no se-

rán trasferidas. El comercio y los particulares pueden tener confianza en que se verificarán en los días señalados por la Municipalidad.

DE GRECIA.—No nos imaginamos al escribir nuestra correspondencia anterior la crisis biliosa que iba á provocar á «Un Elector» de Grecia, la alusión que hicimos á las pretensiones que tenía un curandero notable de figurar como muncipe. Lo raro es que parece que un saca muelas de aquella ciudad se creyó también aludido como curandero notable y falso discípulo de Hipócrates, poniendo los gritos al cielo y queriendo desfacar agravios. Lo que más debe calmar al sacamuelas y al curandero notable es que todavía hubo en Grecia «Un Elector» *rara avis* que le ofreciera el voto. Dichoso ese Diógenes que sin necesidad de linterna encontró su hombre.

Corresponsal.

## CABLES DEL DOMINGO

Buenos Aires, 7.—El Gobierno austriaco hizo publicación oficial en que previene contra inmigración argentina, por lo cual Ministro Zeballos resolvió hacer reclamo diplomático pidiendo rectificación de lo contrario. Argentina retira privilegios concedidos compañía de vapores Austro Americana. Al entierro de Sáenz Peña asistieron Presidente de Ministros, Cuerpos Diplomáticos, enorme gentío. Honores militares.

Río Janeiro, 7.—Chocaron vapores Guasco y San Lorenzo. Aquél hundido pereciendo 23 pasajeros y 10 marineros, el otro llegó muy averiado á Pasanagna. Tribuna niega que público retire depósitos de Bancos. Situación financiera de país es excelente. Rumores alarmantes son infundados. Falleció doctor Alvarado Méndez, Gobernador de Piahy.

Valparaiso, 7.—Hoy llegó á Santiago Gral. O. Brien, ministro americano en Uruguay, anda de paseo. Rumórase que Gobierno negociará saldo de empréstito últimamente autorizado á fin de proveer de dinero al mercado. Ministro de Hacienda declaró ayer en la Cámara que Ejecutivo hace negado ferminamente á favorecer industria de nitrato y sí á Bancos para aliviar crisis pecuniaria comercial. Declaración satisface todos los círculos.

Madrid 7.—En el Congreso, Sánchez Guerra, apoya la proposición para la reforma del reglamento. Burell dice que la proposición es excepcional dado su alcance político, y que respecto á ella debe consultarse á los jefes de las minorías. Dato lamenta la ausencia de los jefes; asegura que todos estarán representados. Apruébase el presupuesto de Gobernación y discútese el de la Guerra. Acordóse celebrar sesiones semanalmente dedicadas exclusivamente á los presupuestos á fin de terminarlos antes de Navidad. Fué electa la comisión para estudiar la reforma del reglamento del Congreso. Compónenla Moret, Canalejas, Azcárate, Sánchez Guerra, Bugallal, Pascual y Alíx.

Lugo, 7.—Incendio en planta eléctrica destruyó techumbre y la maquinaria. Pérdidas enormes.

París, 7.—Avisan de Tánger que 1<sup>a</sup> división de fuerzas para castigar á Berris Hassen destruyó ayer campamento de Marsbont Bouthitah, que proclamó guerra santa en la frontera. Uno de los jefes instigadores árabes fué derrotado, dos franceses heridos. Combate duró todo el día. Por predicar sedición fué aprehendido Lulla Moghuia Sibonarakia, califa de Oudja. Encuéntrase en prisión de Orán.

Budapest, 7.—Policía húngara descubrió complot anarquista contra Emperador y heredero según publica Napoleón. Policía recibió informes de que cuatro conocidos anarquistas salieron de Génova para Hungría á ejecutar plan y ordenó estricta vigilancia de frontera, pero hasta ahora ningún anarquista ha entrado.

Viena, 7.—Asegúrase oficialmente que Gobierno no ha tenido noticia de complot anarquista.

Portsmouth, 7.—Conmoción anoche en el puerto cuando escapose de amarras acorazado «Príncipe George» lanzóse á ventura, rozóse con otros barcos de guerra que allí estaban y por último vino á dar contra nuevo crucero «Chaunon» que acababa de llegar de su primer viaje de ensayo. Por grande aventura empezó á entrar agua al «Príncipe George» siendo necesario auxilio de remolcadores para evitar que se hundiera. «Chaunon» fué averiado solamente en parte superior.

## ELECCIONES PARA MUNICIPES

San José.—Propietarios: Carlos Díaz B. Lic. Manuel Bejarano, Rafael Vargas Rojas, Gregorio Soto y Ramón Ortiz. Suplentes: Ramón Muñoz, Salomón Alcazar y Josefino Carvajal.—Síndico por el Mojon: Cirriaco Zamora.

Limón.—Unánime propietarios: José M<sup>a</sup> Callejas, Nicolás Flores y Luis Acosta.—Suplentes: Miguel A. Madriz y Ezequiel Gutiérrez Ross.—Síndicos: Carlos Saborfo, Gonzalo Quirós y Lucas Daniel Alvarado, por los tres distritos respectivamente.

Heredia.—Propietarios: Daniel González Víquez, José María Víquez, Francisco González Zumbado, Juan Rafael Arias y Fidel Rodríguez.—Suplentes: Tranquilino Ulloa, Ismael Chaverri y Saturnino Meléndez.—Síndicos: Santiago Rodríguez y suplente, Enrique Zamora.

## MARÍA R. DE GONZÁLEZ

— OBSTÉTRICA —  
Avenida 5<sup>a</sup> Oeste. Número 189.  
Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

## DE MATA REDONDA

La falta de tiempo ha sido la causa de no ocuparme del asunto "Diversiones en la Sabana", y además de esta circunstancia me faltan algunos datos; pero tan luego los tenga, escribiré sobre él.

El Pabellón, ese viejo y escandaloso edificio, que no sirve más que de una especie de foco á donde llegan ciertas *parejitas* á dar fin á sus *delicias* amorosas, debía destruirse por completo, ó de lo contrario reformarse: lo primero es peligroso porque una vez destruido tendríamos como resultado que el dueño del terreno en que está construido el edificio, dispondría de él sin que nadie tuviera derecho á reclamo, pues según los informes que tenemos, ese fundo es de una personalidad de esa capital; y lo segundo corresponde á los vecinos y tomarse el interés suficiente con el Supremo Gobierno para que se reconstruya tan repugnante *mamarracho* en las condiciones en que se encuentra hoy; y más aún tratándose de que el tan *célebre* Pabellón se encuentre frente á la iglesia de San Francisco y en terreno ajeno.

La nota culminante de éste, es la de siempre, los *enamorados* que se figuran que aquí no hay Dios ni ley y menos autoridad. Ayer en lugares habitados fueron sorprendidas dos parejas de *aves pálidas* de tercera clase, con ciertos pichones de caballero de esa culta capital, gracias á que la sorpresa de los vecinos hizo poner en alarma á los polizontes y tomar á las *damiselas*.

LUKEL

28 de noviembre.

## OFRENDA DE AMOR

I

Rica de esencia y colores,  
En su rosal una rosa,  
Se alzó altiva y orgullosa  
Como reina de las flores.  
Viendo á la hermosa sultana  
Al pie, una humilde violeta,  
Siempre tímida e inquieta,  
Siempre graciosa y lozana;

Con fe pura, hora tras hora,  
Sus perfumes le brindaba;  
Pero aquella ni miraba  
A la humilde adoradora.

II

Cubrió con tules de grana  
Sus palacios el oriente,  
Y tras gasa transparente,  
Al principiar la mañana.  
La Aurora bella y radiosa  
Mostró su faz centellante,  
Y contempló en su delante  
En su rosal á la rosa.  
Fijó más sus bellos ojos,  
Y, fresca, tranquila y quieta  
Vió á la tímida violeta  
Como postrada de hinojos.

III

Desde mi régio palacio,  
Dijo, una perla os envío,  
y una gota de rocío  
Brilló en medio del espacio.  
Siguió rodando la perla,  
Y como bajase sola,  
La rosa alzó su corola  
La violeta tembló al verla.  
Tocó á la una con ternura,  
Y al principiar su embeleso,  
Notó que una ave en su beso  
Le robó su esencia pura.  
Viendo á la otra en el vergel  
Oculta tras de una hoja,  
Sobre su cáliz se arroja  
Para consumirse en él.  
Fué la violeta esa flor  
Que, casta en su humilde cuna,  
Se hizo digna cual ninguna  
De aquella ofrenda de amor.

PAULINO ARAYA

(De El Perú Ilustrado.)

## Línea Hamburguesa Americana

### SERVICIO ATLAS

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores, y ahora puede ofrecer algo mejor, debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por **El Prinz August Wilhelm** y **El Prinz Joachim**, de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

### TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á Nueva York,	} Por	Prinz August Wilhelm . . . . .	\$ 70 dollars
primera clase,		Prinz Joachim . . . . .	70
		Sarnia y Sibiria . . . . .	50

Todos tienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, *Agente*

## En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

## La Costarricense FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

14,025

sellos ejecutados en 24 años por TEÓFILO SIBAJA G. Premiado con medalla de plata de primera clase en la Exposición Nacional de Costa Rica en 1886. Dicha Fábrica está montada con todos los MODERNOS MATERIALES.

ALAJUELA.—COSTA RICA.

## LA PROVEEDORA

ANDRÉS SANDOVAL

Casa almacenista de víveres y ultramarinos. Sin rival por su extenso y variado surtido de toda clase de abarrotes, vinos y licores.—PRECIOS DE LO MAS MODICOS.

## BUENA OPORTUNIDAD

En mi tienda del Mercado, frente á La Violeta, ofrezco al público en general, ropa hecha y materiales de zapatería á precios módicos, traídos directamente por la casa, de las mejores fábricas europeas. También compro cueros secos al mejor precio y leña de toda clase. Además recibo los pedidos para mi ladrillera en el mismo establecimiento.

Gabriel Vargas

## La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1<sup>o</sup>, 2<sup>o</sup> y 3<sup>o</sup>.

El régio coche fúnebre de 1<sup>o</sup> recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2<sup>o</sup>. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios y bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

## EL ACORAZADO BERTHEAU Y COMPAÑIA

Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zapatillas y botines.

Las damas josefinas dicen que la casa donde mejor compran lo que necesitan para confeccionar sus trajes es

## LA GRAN SEÑORA

que siempre tiene un buen surtido de mercancías, que vende á precios económicos. Lanas, gasas y todo cuanto pueda necesitarse para hacer un bonito vestido.

J. González Tarío

## JARDINERIA "EL PORVENIR"

de QUINTO BRAGUEROLI

Flores á discreción.—Trabajos á la orden.—El más barato de los jardineros de San José.

En la Sabana á 100 varas del cambia-vía del tranvía

## SASTRERIA DE MIGUEL VELASQUEZ

Tan conocido establecimiento cuenta hoy con los mejores operarios del país.—Tarifa al alcance de todas las fortunas.—Descuentos liberales en las ventas al contado.

Frente á la Secretaría de Fomento.—SAN JOSÉ

## LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados Puros elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

## "Guardian"

Compañía Anónima Inglesa contra incendios

AGENTES EN COSTA RICA,

JUAN KNOHR, *Hijos.*

Imprenta, Encuadernación y Fotogrado de A. Alsina.—San José, C. R.

## LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA . . . . . \$ 60.00 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO . . . . . 110.00 " "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA . . . . . \$ 50.00 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO . . . . . 80.00 " "

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Limón, Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador.

## MOLINO VICTORIA

LA HARINA VICTORIA, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.—La acemita, rica en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Probad la HARINA VICTORIA y quedaréis satisfechos.

## Cervecería de Richmond

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y á ser hechas nada más que de lúpulo y malta, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

## BOTICA DE PARIS

Consultorio del Dr. B. D. TAMAYO Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SÍFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heróico depurativo PURIFICACIÓN, CAPSULAS DE MÁTICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SÍFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos y Europa.

## Contratista - Constructor

edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc. etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

JORGE MORALES BEJARANO

Dirección:—San José.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

## FUSIGNA Y PORTUGUEZ

MARMOLISTAS

Apartado N<sup>o</sup> 402.—50 varas al Este del Cementerio General.

Se hacen cargo de todo trabajo concerniente al ramo de marmolería. Visítad su taller y os convencereis que es el único en su clase de los establecidos en esta capital.—PRECIOS MÓDICOS Y GARANTÍA EN SUS OBRAS ES EL LEMA.

## Empresa de Transportes

de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.